

Sale los días 5, 10, 15, 20, 25 y último de cada mes. 12 rs. por trimestre en la Capital y 18 fuera franco de porte.

# EL CARIDEMO.

Los anuncios y comunicados que remitan los Sres. suscritores se les insertarán gratis siempre que tengan hecho el anticipo por mas de un trimestre.

REVISTA LITERARIA.

CIENTIFICA, ADMINISTRATIVA Y MERCANTIL.

## SISTEMA TRIBUTARIO.

ARTICULO QUINTO.

**D**IGIMOS en nuestro artículo cuarto que el sistema tributario como entonces existía era mas bien que un sistema un principio de desorganizacion, y hoy repetiremos las mismas palabras. No nos cansamos de decir que el sistema de repartimientos confiados á juntas periciales, es inmoral y altamente perjudicial para los intereses del Estado y de los particulares, pues en él nunca preside la imparcialidad, y si las miras interesadas de los que manejan los pueblos por su influencia ó su posicion. De esta verdad creemos se hallan todos convencidos, pues desgraciadamente la esperiencia asi nos lo ha enseñado, y no hay propietario ni cultivador de fincas que no se resentan de sus consecuencias. En la época presente se están practicando los repartimientos de la contribucion de bienes inmuebles, cultivo y ganaderia, sin mas antecedentes que los que han servido para los años anteriores, que por viciosos y erróneos no han aprovechado para las operaciones que debe practicar la administracion de contribuciones, y aun la diputacion provincial al hacer la derrama de los cupos. Y cuando estos datos sirven de base á los repartimientos, ¿podrá decirse que estos son legales y que la contribucion se paga con arreglo á los haberes de cada uno? Creemos que no, y creemos que es ilegal semejante repartimiento, porque con él se viola el precepto constitucional, primer cosa que debe tenerse presente. Pero como el gobierno solo quiere que se le den recursos pecuniarios sin atender á los medios con que estos se realizan con tal de que estén prontos á su voz, ha prescindido de todo y nos ha dejado en el mismo caos que antes nos encontrábamos, á pesar de haber confesado paladinamente en dos ocasiones que era urgente y forzoso remediar el sistema que se seguia. Diremos mas, y al decirlo, repetiremos lo que al principiar estos artículos espusimos, cual es, que abstraemos de ellos todo carácter político, y que nuestra censura es solamente económica-administrativa. El gobierno al publicar el reglamento de Estadística en 18 de diciembre de 1846, contrajo ya un compromiso obligatorio de remediar prontamente los males que el ministro reconocia en su esposicion; y posteriormente al circular sus órdenes pidiendo informes sobre el proyecto de ley presentado por el Sr. Mendizabal, renovó este compromiso y ha debido dictar sus disposiciones para que de cualquier modo se adoptasen bases fijas para el repartimiento de la contribucion de bienes inmuebles, y hubiera evitado los perjuicios que indudablemente se han seguido y seguirán de la falta de reglas en esta materia. Sin ir mas lejos, los pueblos de esta provincia en su mayor parte están esperimentando estos perjuicios, originados por el sistema que adoptó su diputacion provincial para la derrama de los cupos de la contribucion.

Aunque nosotros nos hallamos algo distantes de la secretaria y de los diputados, con todo se nos informó en su día de las operaciones que habian precedido á la distribucion de los cupos; y como hoy nos ha venido bien tratar de ella, la presentaremos tal como se nos dijo sin responder de su veracidad, aunque nos acercamos bastante á creerla. Parece que convencida la diputacion de que los padrones de riqueza formados por los pueblos con arreglo á las prevenciones del sistema del Sr. Mon, no eran esactos ni aun remotamente, acudió á los datos que arrojaba el quinquenio de la decimacion en los años de 1829 á 1833, como el mas aprocsimado á la verdad de todos los de su clase. Se encontró que no en todos los pueblos de la provincia se conocia la decimacion por este

quinquenio y se acudió á las noticias que tenian dadas, ya para los repartimientos de culto y clero, ya para sus antiguos cupos de paga y utensilio, y ya por último á la riqueza que figuró en la estadística ó catastro que se mandó formar en 1841. Todos estos datos tan diferentes entre sí y tan etereogéneos se tuvieron presentes por la diputacion, pero si de todos ellos se hubiera formado un cálculo fijo é igual para todos los pueblos, hubiera sido plausible semejante medida: mas al contrario, parece que para unos se tuvo presente el producto del diezmo, para otros la estadística y para otros se hicieron operaciones con todos los datos, que dieron un producto medio, y fué el que se tuvo presente. Y de esta variedad, ¿no se siguen inmensos perjuicios? Positivamente que si, pues hay pueblos en que por su carácter religioso y timorato, ó mas bien por la rigidez de los directores espirituales que tuvo en la época del quinquenio, diezmaron la verdad de sus cosechas, al paso que otros no lo hicieron mas que de las dos terceras partes. Estos entonces tuvieron un beneficio y ahora lo reportan mucho mayor, mientras que aquellos por ser veraces y religiosos pecharon y pecharán en mayor grado que los que faltaron á sus deberes. Esta es una de las razones de inmoralidad del sistema que nos ocupa.

No solamente consiste en esto el perjuicio notable que se infiere con la adopcion del quinquenio decimal, lo hay mucho mayor en que la decimacion no representa toda la riqueza imponible para la contribucion de bienes inmuebles. En esta tienen cabida para su gravámen las fincas urbanas, los productos del cultivo, los de toda la ganaderia y los de las tierras incultas, montes y plantíos, al paso que en el diezmo solo están incluidos los cereales, ganados menores y frutos conocidos por minucias. De esto se infiere que el pueblo que en su jurisdiccion se hallan montes y plantíos de mucho producto, fincas urbanas de consideracion, ó tierras incultas y ganados mayores, no trae estos productos para la imposicion del cupo de contribucion, en tanto que el pueblo que era en la época del quinquenio y en la actualidad productor solamente de cereales y frutos sujetos al diezmo, hoy lleva una contribucion exhorvitan-te, que escede en mucho á lo que le es posible pagar. No sabemos como la diputacion no ha enmendado estas faltas, compensando la nulidad de los datos decimales, con los otros de que se valió, pero es lo cierto, que el repartimiento del cupo de la contribucion de bienes inmuebles, está sumamente desigual, y que al hacerlo no se han atendido muchas de las reclamaciones que se habian presentado.

Lo mismo que ha sucedido en la diputacion está sucediendo hoy en los pueblos; y como estas operaciones dan por resultado la conviccion de que el que dice menos verdad en los datos que presenta es el que sale mejor, por eso hemos dicho y no cesaremos de repetir que el sistema tributario tal como hoy existe, es mas bien que un sistema, un principio de desmoralizacion.

Manuel Malo de Molina.

No es chanza, señores,  
que es la realidad  
la que en dos palabras  
voy á relatar.

La noche pasada  
de la Navidad  
se fué á la comedia  
un cierto D. Juan.

Llevaba de estreno  
pantalon colant,  
bota charolada,  
corbata de chal.

20 de Enero de 1848.

Mas quiso la suerte,  
¡desgracia fatal!  
que la noche en agua  
llegase á cerrar.

Don Juan que lo advierte  
se quiere marchar;  
mas ¿ como intentarlo,  
si se ha de mojar?

¡ Pobres pantalones!  
¡ cual vais á quedar,  
si D. Juan no arvitra  
remedio á tal mal!

Pero no apurarse,  
que D. Juan lo hará;  
que es hombre en astucias  
muy original.

La noche está oscura,  
cerca su portal,  
la calle desierta,  
nadie le verá.

En este supuesto  
un medio eficaz  
de guardar las bragas  
concibe D. Juan.

Se las quita al punto;  
las logra rollar;  
las cubre afanoso  
y á casa se vá

¡ Inventor dichoso!  
¡ fecundo D. Juan!  
delgado es tu ingenio,  
no hay mas que afinar.

Por que si la *grippe*  
te llegó á atrapar,  
al fin conseguiste  
tus bragas guardar.

Aprended, señores,  
á economizar,  
y tomad ejemplo  
de nuestro D. Juan.

B. S.

El siguiente comunicado que hemos recibido hace dos dias, contiene detalles minuciosos y de mucho interés para esta capital, sobre la toma de posesion de las *Islas Chafarinas*. Nosotros esperá- bamos estas noticias para tratar, cual se debe, de un asunto que ha de ser de suma importancia para el comercio de esta capital, por la posicion topográfica que ocupamos respectó á aquellas islas. Así pues, en nuestros números sucesivos trataremos esta materia ampliamente.

Sres. Redactores del CARIDEMO.

Muy señores míos: Como el público ansia siempre saber cosas nuevas, me ha parecido oportuno dirigir á Vds. el siguiente relato, sobre la toma de posesion de las *Islas Chafarinas*, en nombre de S. M. la Reina Doña Isabel II (Q. D. G.)

El 4 del corriente salieron del puerto de Málaga el vapor de guerra *Vulcano*, remolcando el bergantin *Isabel Primera* y el mítico *Flecha*, tambien de guerra, y dos buques mercantes, y el vapor de guerra *Piles*, donde iba el Excmo. Sr. D. Francisco Serrano, capitán general de este Reino, remolcando tres buques mercantes, que como los otros dos que remolcaba el *Vulcano*, conducian municiones de boca y guerra y pertrechos de campamento.

El 5 por la mañana dieron fondo al frente de las islas el *Vulcano* y sus remolcados, y el *Piles* con los suyos hicieron noche en Melilla, por causa de andar menos este vapor que el otro.

En la del 6 se hallaban todos en aquel fondeadero. Al desembarcar el Excmo. Sr. general, fué saludado por los buques de guerra con seis vivas y 14 cañonazos.

A la una de la tarde el Excmo. Sr. general con su estado mayor y oficiales de marina, tomó posesion de las tres islas en nombre de S. M., bajo los de *Isabel II*, el *Rey* y el *Congreso*, con las aclamaciones de viva *Isabel II*, viva la Libertad y viva la marina y ejército. Seguidamente la tropa, en número de dos compañías formada en batalla, dió una descarga y despues los buques de guerra empavesados, con la marina sobre las vergas, dieron quince vivas á la Reina. La artilleria de tierra, compuesta de cuatro piezas, hizo salva, y al segundo cañonazo respondieron los buques de guerra con salva general.

El comandante del bergantin *Isabel 1.<sup>a</sup>*, D. Joaquin Ureñeta, fué el que lanzó la primera piedra, de orden del Excmo. señor capitán general y en nombre de S. M. la Reina, entre las dos islas *Isabel II* y el *Rey*, como primera base de la union que se ha de verificar de ambas, por la procsimidad que tienen lla de arrecifes y poco fondo.

La tropa y marineria fué obsequiada con racion de aguardiente y dos reales por plaza, habiendo concluido así este grandioso respetable acto.

Parece que durante esta escena estaban las costas vecinas conadas de hordas africanas, y aun se vió elevarse y tremolar en las breñas una bandera azul horizontal, con una media luna.

Una de las cosas particulares que se han hallado en la isla *Isabel II* ha sido, en una de las escavaciones que se estaban haciendo para sacar agua dulce, una caja funeral con un cuerpo humano dentro, el que se pulverizaba al tocarlo, encontrándole en el cuello dos botones de plata unidos, iguales á los que usan en este país en los cuellos de la camisa la gente de campo: ademas habia á la derecha del cadáver una aguja ó punzon de hierro como de á terciá, cuya punta era como una barrena de gusanillo.

Habiéndose notado una cosa blanca en lo alto de una roca elevada é inaccesible, se trató de investigar, y de cuantos probaron á treparla, solamente pudo conseguirlo con la mayor valentia y destreza, no sin peligro de su vida, el bizarro comandante del bergantin de guerra *Isabel 1.<sup>a</sup>*, Don Joaquin Ureñeta, habiendo tenido por desenlace aquella curiosidad, hallar unos zoncillos blancos, cosa sumamente estraña en un paraje que parecia solo ser visitado de las aves, que en gran abundancia poblaban las islas, siendo las mas notables, los mirlos, palomas torcaes, patos negros y gabiotas de gran magnitud.

El terreno parece fertilísimo pues se vé cubierto de hierba á una gran altura. Las principales frutas que se han hallado son una planta parecida á la piña americana, solo que no tiene ni raíces, sino consiste en una figura de piña, mitad introducida en tierra, y mitad fuera: la parte que da en la tierra es blanca la que sobresale, de un verdor amarillento. Se prohibió probarla, por temor de que fuese venenosa; pero el digno Excmo. Sr. general, la gustó á presencia, y con general disgusto, de los concurrentes, y manifestó S. E. tener el sabor de la patata.

Tambien hay otra produccion parecida en la figura al tomate pero lo que particularmente abunda en la *Isla Congreso*, es una multitud de higueras chumbas.

Se están construyendo los cuarteles para la tropa y habitaciones para los gefes, de tablonos de madera.

Tambien se han formado dos baterias ó fuertes provisionales, principalmente se trabaja en buscar agua dulce, pues segun el itinerario, la hay en dichas islas.

Parece que hallaron una especie de *cocon*, el que daba idea de ser manantial, pues por mas que sacaban agua, no se agotaba el gusto de ella era aunque delgado amargoso, efecto sin duda de las muchas hierbas que le rodeaban.

La situacion de las espresadas islas parece que es muy agradable y que ofrecen un seguro fondeadero á los buques, particularmente para el poniente en una clase de darsenas naturales que hay; y mas seguridad ofrecieran una vez unida la *Isabel II* y el *Rey*, lo que no será ni difícil ni de gran costo, por la inmediacion que ocupan ambas.

Es cuanto ha llegado á mis noticias con la seguridad de su exactitud= B. L. M. de Vds.=Un suscritor.

En el almacen de D. LUIS MORA, plaza de Santo Domingo, se ha recibido azúcar superior blanco terciado y se espendede á precios arreglados.

Almería: Imp. de D. VICENTE DUOMOVICH, calle de las Tiendas núm. 69